

PRECIOS DE SUSCRICION

Logroño, un mes. 1 pta.
Fuera, trimestre, pago adelantado 3 »
Id. id. por comisionado 4 »
Cuba y Puerto Rico, semestre. 10 »
Países de la Unión postal y Filipinas, semestre. 14 »
Número suelto. 5 céntos.
Atrasado. 10 »

No se devuelven los originales.
No se publica los días siguientes a festivos.

LA RIOJA

DIARIO POLÍTICO

DIRECCION, REDACCION Y ADMINISTRACION, CALLE DE SAGASTA, NUM 9.

PRECIOS DE INSERCCION

En 1.ª plana, línea cuerpo 8 Ptas. 0'50
En 3.ª id. id. id. » 0'10
En 4.ª id. id. id. » 0'05
Gacetillas, línea. 0'25
Rebaja del 50 por 100 desde 30 inserciones en adelante.
Comunicados a precios convencionales de 0'50 de peseta línea en adelante.

No se insertará artículo alguno que proceda de la redacción ó colaboradores ya designados, los cuales deberán remitir los trabajos con su firma. Exceptuase los comunicados.

Año III

Logroño, Mártes 23 de Junio de 1891

Núm. 728

H. SANCHEZ
OCULISTA
Consulta de 11 á una y de 3 á 4
Calle del Mercado, 45, 3.º—LOGROÑO.

Marcelino Ortiz de Lanzagorta
CORREDOR DE COMERCIO
Abades, 14, 3.º—LOGROÑO

SULFATO DE COBRE
Se halla de venta al precio más económico, con relación á su clase, que es inglés y de primera, en la fábrica de abonos químicos de C. AMUSCO.

PARA CURARSE
BAÑOS DE CUCHO.
Véase el anuncio en la 4.ª plana.

NOTAS POLITICAS

Continúa el debate originado en el Congreso por el señor Romero Robledo, pero el asunto, ha perdido toda su oportunidad que era el único mérito que tenía fuera del choque primero entre la prensa y el jefe reformista.

Un nuevo partido figura desde ayer en la política española. Constitúyenlo aquellos hombres agrupados hace algún tiempo con plan bastante indeterminado, en lo que se llamaba y sigue llamándose centro republicano.

El programa por lo que hace á los principios, ya lo hemos dado á conocer al discutirse: en lo referente á los procedimientos, se ha sentado en las bases y explicado por el señor Salmerón, cuales han de ser los términos de la lucha.

Como individuos de un pueblo culto, ha dicho el presidente de la Asamblea, lucharemos dentro de la legalidad, mientras no se produzca una de esas situaciones en que es preciso recabar el poder como único medio de cumplir el derecho, pero sin creer que haya llegado este momento porque así lo estimen los proseliticos del Gobierno.

«Nosotros tratamos de reformar estos viciosos hábitos de nuestra política tradicional. Proclamamos la lucha por el derecho. Protestamos de que el empleo de medios extraordinarios sólo es lícito cuando se trata de acometer una empresa verdaderamente nacional. Afirmamos que es á las naciones y no á los partidos á quienes corresponde hacer las revoluciones. Si nuestros principios implican la posibilidad de la acción revolucionaria, más acertado ha sido dejar esa conclusión fiada á la natural eficacia del principio mismo, que formarla en términos que pudieran parecerla reproducción de una amenaza repetida en vano durante dieciséis años y capaz de acreditar en el partido republicano una perdurable impotencia.»

Esto es lo mas importante del día porque de otros asuntos no hay mucho nuevo.

Se sigue hablando de crisis pero aplazando su planteamiento hasta las vacaciones.

—La oposición al proyecto de emisión, por parte de los fusionistas, no será lo que parecía, dada la actitud primera de don Venancio González. Se repetirá lo dicho en el Congreso por los liberales y se dejará pasar el proyecto sin gran oposición.

En el Consejo de ministros, se ocupó el señor Cánovas de los últimos debates parlamentarios espresando de nuevo sus propósitos de discutir los presupuestos antes de terminar la legislatura.

Después, se firmaron varios decretos entre los cuales ha despertado interés el que admite la dimisión del señor Melguizo, de gobernador militar de Salamanca.

Este interés nace de las relaciones que corrieron por la prensa según las cuales, estando forastero el antiguo coronel de Albúera, fué á Salamanca un fiscal militar con objeto de averiguar lo que hubiere de cierto en una conspiración sumamente importante, que después resultó totalmente falsa.

de tenerla sujeta por su cariño hacia él, hubiera sido otra su conducta; y cuando imaginó, al ensayar la comedia, que podía no producir el efecto apetecido, se preocupó unos instantes, y formuló un nuevo plan, para sustituir al que le parecía más á propósito.

Aquel apasionamiento estudiado tajo á la memoria de Margarita el recuerdo de la época en que su amante lo era, estando ella junto á su marido. Si algun resentimiento le había producido su conducta de cuando era su señor y ella su esclava, porque dependía en absoluto de él, todo lo borró aquella desesperada actitud ante la idea de perderla.

—¡Jaimel! ¡Alma mía!... (le dijo, después de mirarle unos instantes satisfecha y gozosa.) Mira, te he oído, y no sé cómo hacer para perdonarte tanta ofensa. ¿Crees tú que puede existir una razón capaz de hacer que deje de amarte? Y amándote, ¿piensas que trocaría mi dicha por la mayor fortuna? Si eres un obstáculo para recoger esas riquezas, renuncio á ellas.

—No, obstáculo no soy. Muerto tu marido, nadie puede entablar una acción criminal contra nosotros por adulterio, y sólo ese medio podría hacerte perder los derechos adquiridos con tu matrimonio.

—Pues entonces volveremos á España;

Es de creer que este hecho aconsejase al señor Melguizo, presentar su dimisión y por eso ha estrañado mucho que el Gobierno se la admita.

—La Corte, permanecerá ya muy poco tiempo en Aranjuez.

NUESTROS VINOS EN FRANCIA

Paris 20 Junic.—No concluye de fijarse el tiempo, apesar de lo que había subido el barómetro, llegando á marcar mas de 770 mm. y aún sin descender de 765 se presentan los días nebulosos y frescos, produciéndose ligeras lluvias á intervalos. Estas circunstancias atmosféricas favorecen poco á las cosechas en tierra, y en los viñedos, como en las arboledas y sembrados se advierten daños bien perceptibles. Las enfermedades criptogámicas se van mostrando en bastantes departamentos, así el mildew como el black-rot.

El mercado de vinos no ofrece alteración. Continúan prefiriéndose los del Centro de Francia, los del Orleanais y de la Touraine. Los propietarios pretenden de 100 á 115 francos por la barrica de 230 litros. En Bourgogne, en Beaujolais, en Maconnais y en las Côtes Chálonnaises, ha producido el granizo daños de alguna consideración. También se habla de otros análogos experimentados en el Rousillon, Gascogne y Languedoc.

En los mercados de frutos y legumbres la situación va siendo mas favorable. Aumenta el consumo de las fresas y cerezas, bajando los precios á medida que afluyen las remesas de variadas procedencias. Abundan las cerezas de Lyon, y pronto empezarán á aparecer las de las cercanías de Paris, de donde llega ya mucha fresa. Los albaricoques de España se venden bien y se cree lleguen pronto los del mediodía de Francia. Van concluyéndose las almendras de Argelia, y se reemplazan por las procedencias del mediodía. Se hallan en baja las judías verdes y los guisantes. La campaña de naranjas toca

reclamaremos lo que tú quieres, y lo que sea mio, será de los dos.—concluyó Margarita con entusiasmo.

—¡Bendita seas! Me has quitado de encima un peso enorme... Soy feliz como nadie,—exclamó Jebranis, acariciándola con alegría, verdadera entonces.

A contar desde aquel día, Jaime Jebranis parecía otro hombre, por amante y zalamero, no obstante el acrecentamiento de sus ocupaciones á causa de la liquidación de su fortuna, que llevaba á cabo rápidamente.

En poco más de dos meses estuvo ésta terminada. Verdaderamente rico, pues como ya se dijo, la suerte le fué favorable, lleno de esperanzas y de ilusiones, embarcóse con Margarita en New-York; diez y seis días después desembarcaron en el Havre, y en seguida, sin descansar, tomaron el tren que les condujo á Madrid. Allí los encontraremos en el capítulo siguiente.

CAPÍTULO XXXIV.

Cuando desde Filadelfia escribió Jebranis á un amigo suyo pidiéndole noticias y éste le contestó, contándole el fracasado suicidio de Carlos, con los detalles que

á su término y van faltando estas, como también los limones.

Tiene cierta significación la derrota del grupo agrícola de la Cámara en la discusión relativa á tarifas sobre las sedas: 387 votos contra 112 han decidido el triunfo de la excepción. Quedan, pues, libres de derechos, para la importación en Francia, los capullos, las borras y seda cruda; las sedas obradas pagarán 300 francos por los 100 kilogramos. En la sesión del 13 la Cámara aprobó el proyecto de subvenciones á la sericicultura; consiste en la prima de 50 céntimos por kilogramo de capullo producido y una indemnización de 50 á 250 francos para la filaturas, segun trabajo. La Cámara de Comercio de Lyon, haciéndose intérprete del regocijo de la localidad, por el voto del parlamento favorable á la libre importación de sedas ha acordado muchas felicitaciones al ministro de Comercio, á varios diputados, á los comisionados especiales del Departamento y á su Comité de defensa. Ha sido, pues, un suceso de indudable importancia.

Continúan las reclamaciones de varios productores y centros de comercio contra las tarifas proyectadas por la Comisión de Aduanas. Ahora es el sindicato de Comercio de la Champagne el que dirige una sensata carta á los diputados y senadores del Departamento del Marne, haciendo ver cuanto perjudicaria á aquella región el sistema económico que se trata de plantear. Hace constar que en 1860 los vinos exportados de la Champagne solo representaban 8.490.000 botellas, mientras en el periodo anual de 1890-91 la esportación al extranjero se eleva á 21.699.000 botellas, dando ocupación este tráfico á mucho mayor número de obreros. Concluye la carta recomendando á sus representantes que rechacen la doble tarifa y que obtengan la rebaja de derechos en cuanto sea posible, para favorecer las reclamaciones comerciales de Francia con los demás países.

Este movimiento en favor de los tratados de comercio es conveniente que lo secunden los productores de España, po-

eran públicos, fundándose en la gravedad que ofrecia la presencia de una bala dentro del cráneo, comenzó á acariciar la idea de la viudez de Margarita; en ratos de ocio forjó mil ilusiones sobre la hipótesis, de la muerte prematura de su amigo y protector acérrimo, y aún puede añadirse que esperó con ansia la nueva de aquel accidente, siempre que llegaba el correo de Europa, dos veces al mes.

Cuando, en la forma que se ha visto supo el accidente, no le fué, pues, necesario esforzarse para formular un plan, estudiado con detalles por espacio de tres años. Conocía á fondo la cuestión legal; sabía perfectamente cuanto era preciso sobre la fortuna del marqués de Valdegacén; contaba en absoluto de obediencia de su querida, y, sin vacilar, dictó las órdenes necesarias para llegar al fin que se proponía.

En Ávila dejó á Margarita que sola continuara el viaje á Madrid. El llegaría en el primer tren, y hospedándose en la fonda de Embajadores, desde allí seguiría instruyéndola: así se daba el primer paso en la senda de una rehabilitación, para la cual contaba Jebranis con la fortuna que esperaba á la joven, incapaz de acallar la murmuración, pero muy bastante para que se perdonara á la elegante pecadora arrepentida y se sancionaran sus reclama-

23 Junio Folletín de LA RIOJA 70

EL GRAN PROBLEMA

NOVELA ORIGINAL por D. JUAN DE LA CERDA

(Publicada por el «Cosmos Editorial», Arco de Santa Maria, 4, bajo, Madrid, donde se halla de venta al precio de 2'50 pesetas ejemplar)

A esta fortuna añadirás la mitad de lo que poseemos, valor de las alhajas vendidas á nuestra llegada, y la mitad del resto que en justicia te corresponde. Puedes, por lo tanto, separarte de mí millonaria. Puedes ser feliz sin mi apoyo. Mi amor no es egoísta; eres libre, si algo crees que te ata á mí.

Al concluir esta perorata, Jebranis parecía anonadado. Su rostro revelaba una tristeza enorme.

La falacia de sus palabras se alcanza fácilmente. Comenzaba por engañar á su querida en la cuestión de dinero, pues su fortuna era mayor de la que decia; habia, además de lo que Margarita aportó, los dos millones cien mil reales robados á Carlos, y las ganancias correspondientes á ellos. Y concluía por engañarla en el orden moral; si no hubiera estado seguro

niendo de su parte cuanto les sea posible.

Hasta ahora solo la iniciativa privada ha hecho algunos esfuerzos en favor de la exportación de vinos, sucediendo que los productores en pequeña escala quedan aislados, sin recursos para exportar y dependientes de los comisionados que envían a España los centros importadores de Francia. Para evitar esto, adoptan algunas resoluciones las Diputaciones provinciales de Cuenca y Albacete; pero no hay noticia de que otras tomen acuerdos en sentido análogo, y como el tiempo apremia, precisando que se aproveche fructuosamente la campaña inmediata, creemos oportuno hacer esta indicación. Es de gran conveniencia que se hagan cuantos esfuerzos se consideren de oportunidad para enviar a Francia muestras de vinos de 11° a 12°, finos y ligeros, adecuados al consumo directo, a fin de dar a conocer en estos mercados los vinos españoles puros y legítimos.

Los precios de los vinos de Navarra y Rioja, por hectólitro, sin casco son los siguientes:

Navarra de 33 á 37 francos; Logroño de 32 á 34 id.; Haro de 32 á 36 id.

El Director, E. Abela

El domingo último, tuvo lugar en las escuelas Dominicales, la distribución de premios, según oportunamente anunciamos.

El acto no pudo estar mas solemne y se vió muy concurrido.

Asistieron muchas y distinguidas Señoritas, el señor Alcalde previamente invitado por el señor Abad, bastantes sacerdotes, y multitud de alumnas, que llenaban completamente el espacioso local.

Se pronunciaron varios discursos, inaugurándolos el señor Abad, para dar gracias á cuantos protegían á las escuelas ó con su trabajo ó con sus limosnas, y saludables consejos prácticos á las alumnas. Seguidamente pronunció sentidas y elocuentes frases el señor Alcalde, haciendo ver á las jóvenes el premio y la alabanza que en la Religión y en la sociedad tendrán, practicando las máximas de virtud que se les enseña en aquella Escuela, y los peligros y males á que olvidándolas se exponían: á continuación habló, también con gran elocuencia, el Rdo. Jesuita P. Carrera, sobre los grandes bienes que reportan las Escuelas Dominicales y la gratitud á que las alumnas están obligadas.

El señor Cura de Palacio demostró en largos y elocuentes periodos la importancia de la educación de la mujer y lo que esta debe á la Religión Cristiana.

Una alumna leyó un precioso discurso y otra recitó bonitas poesías, expresando ambas el agradecimiento de las alumnas á los Directores y Señoras encargadas de su instrucción.

Finalmente la Secretaria dió lectura á una bien escrita memoria, esponiendo el estado de las Escuelas, al terminar el curso.

Son directores los señores Abad de la Colegiata y Vice-Rector del Seminario. Presidente es la Excm. Sra. D. Joaquina Castejón de Lopez Montenegro, y forman con ella la Junta Directiva varias distinguidas señoras.

Veinte han sido las que, movidas por el hermoso sentimiento de la caridad se han dedicado á la enseñanza y el número de alumnas ascendió á doscientas treinta y cinco. Casi todas merecieron premio y lo obtuvieron, de mas ó menos valor, según su aplicación y asistencia, consistiendo en vestidos y otros objetos útiles.

Las Escuelas se sostienen en primer término por la protección que les dispensa el Excmo. Sr. Obispo, quien, celoso por la prosperidad de todas las obras buenas, ejercita todos los años con ésta su ardiente caridad. Y después por una suscripción mensual, en la que toman parte piadosas y caritativas Señoras.

Todos cuantos presenciaron el acto quedaron muy complacidos, y nuestro generoso señor Alcalde quiso dejar un recuerdo de la satisfacción con que había asistido, entregando á la señora Tesorera un buen donativo, que fué muy agradecido.

Recomendamos obra tan meritoria á la protección de todos los buenos, y enviamos nuestra felicitación á cuantos en ella trabajan con plausible abnegación y celo.

Sección de noticias

Próximos á introducir algunas reformas en el periódico en beneficio y obsequio de nuestros suscritores, nos permitimos rogar á los de fuera de la capital que se encuentren en descubierto de sus pagos, los efectúen pronto, puesto que hechas las reformas, la administración no remitirá el diario al que no tenga su suscripción al corriente.

El domingo, fué día de peripecias: al mediodía, un guarda de consumos hirió por disparo de la carabina que llevaba á un labrador que se hallaba regando.

Por la tarde, hubo un altercado en el paseo de los Reyes, que pudo tener graves consecuencias, pero que afortunadamente se redujo á un leve pinchazo.

En el mencionado, los chicos graciosos arrojaban cerillas encendidas á los sombreros y gasas que lucían los niños y niñas no graciosos.

Es muy facil que de esto no se enterasen todos.

Por que el dios Argos debió morir hace tiempo.

Por la noche, en la calle de la Compañía, junto á la tabernilla de Caracol, dos amigos se dispararon las pistolas, sin causar desgracias, pero no porque no hubiese podido haberlas. Ambos estan en San Miguel.

El Domingo por la tarde dió la última conferencia de la serie, en el círculo republicano el señor Montero. El tema elegido es muy arduo y extenso, así es que no pudo concluirlo el otro día. Sin embargo, la distribución de puntos, esta hecha con buen acierto y cada capitulo puede constituir una conferencia.

En la última esplicó la evolución que habia sufrido el estado de dependencia de los hombres, partiendo de la esclavitud ya reglamentada y despues de examinar esta, la servidumbre personal y de la gleba y el simple colonato, y terminó con la gran fuerza de emancipación que desarrolló la revolución francesa.

El orador fué aplaudido, aunque no tanto como merecía su discurso.

Hemos tenido el gusto de estrechar la mano del chispeante poeta y aplaudido autor cómico D. José Jakson-Veyán, que regresó ayer á Madrid, despues de pasar dos dias en Logroño.

El *Demócrata* creyendo en el texto del telegrama del ministro de la Guerra, insiste en que fué obra de un guasón la noticia del traslado á Guadalajara del regimiento de Ingenieros. Hoy ya hay contestación á otros telegramas dirigidos á Madrid y por ella puede conocer el colega local si es escesiva su credulidad, pero si prefiere aguardar algun tiempo, los hechos puede que le convenzan del todo.

La comisión oficial de profesores del Instituto saldrá para Haro en el tren de las tres de la tarde.

Componen dicha comisión los señores Diaz de Guzman y Zorzano por la sección de ciencias, y Cillero é Iñiguez por la de letras.

Ya se ha principiado al arreglo de la calle Mayor, que no se ha efectuado antes por carecer de operarios el municipio.

Ya se encuentra en San Sebastian, en cuyo punto permanecerá todo el verano, nuestro amigo y paisano don José Maria de Eulate.

No aprobadas por la Administración de Contribuciones las subastas verificadas

en San Asensio para el arriendo de venta libre de las especies de consumo, el domingo próximo tendrá lugar una tercera y única subasta bajo el tipo de 17.265 pesetas.

Y á la tercera vá la vencida.

Dentro de una peluca, que llevaba puesta un viajero, se decomisó por el olor, un litro de alcohol, en una de las puertas de Salamanca.

¡El colmo de la industria!

El oficial 5.º de Correos de esta, don Antonio Gutierrez Pascual, acaba de ser destinado á la de Zaragoza.

Decididamente el señor Los Arcos, ha pensado inmortalizarse *trasegando* el personal á sus órdenes.

Y decididamente se inmortalizará.

Ayer mañana tomó posesión del cargo de Profesor auxiliar, supernumerario de ciencias de este Instituto, nuestro amigo D. Teodoro Sabrás y Causapé, de cuyo nombramiento, dimos noticia dias pasados.

Hemos recibido algunos ejemplares de la bonita revista ilustrada de Madrid, *Blanco y Negro*, de los cuatro primeros números.

Nuestros suscritores que lo tenían solicitado para guardar la colección, pueden pasar á recogerlos á esta administración.

Hoy debe salir de S. Sebastian de regreso para Madrid, despues de haber girado una visita á los aposentos donde se hospedará la Real familia, el señor conde de Sepúlveda.

Nuestro antiguo amigo D. Patricio Serano, actual administrador de Correos de Huesca, ha sido trasladado á la Principal de Logroño.

Y el jefe de esta D. Eduardo de Arteaga de la Vega, á la de Barcelona.

Nuestro estimado colega *El Calahorra*, está de enhorabuena.

La Audiencia de lo Criminal de esta ha sobreesido libre de todo gasto la causa por denuncia formada por las apreciaciones que en el numero 13 de 29 de Marzo último hizo, acerca de la conducta de la autoridad local de aquella ciudad.

Al felicitarle nos alegraremos lleve adelante sus propósitos, que los conceptuamos buenos, justos y necesarios.

El domingo salió para Madrid el ex-ministro de Ultramar D. Victor Balaguer.

El Administrador de Correos de Soria y oficial de aquella dependencia señor Llorente han sido trasladados á Zaragoza y Cáceres respectivamente.

Hemos tenido el gusto de saludar á nuestro paisano y amigo el Ilmo. Sr. Arcediano de la Catedral de Zaragoza don Florencio Rodriguez, que ha venido á administrar el Sacramento del Bautismo á la hija de su sobrino el conocido médico higienista D. Donato Hernández Oñate.

La plaza de médico cirujano, dotada con 750 pesetas anuales, de la villa de Alesanco, se halla vacante.

El 27 de este mes espira el plazo de admisión de solicitudes.

Persouas á quienes el señor Romero Robledo no trata, le vienen felicitando por su campaña de estos dias

La parte contraria debe tomar buena nota de esto, porque se conocen muchos modos de amar á la justicia y la ilustración; y hay quien entiende el afecto, el cariño, la pasión á arañazo lumpo.

Es un decir.

Para el dia 30 del que cursa, está con-

vocada nuestra Diputación Provincial con objeto de ocuparse—las breves horas que es seguro se hallará reunida—de la Real orden de Gobernación fecha 10, relativa al presupuesto y de la vacante ocurrida por defunción del diputado señor Arjona.

Segun se desprende del *Boletín Oficial* fecha 20 del corriente, la Comisión provincial, en sesión de 6 de Abril, acordó informar al señor Gobernador de la provincia procedía desestimar lo solicitado acerca del denunciado *Luisa*, presentado á nombre de D. Gregorio Garay, declarándolo sin curso ni valor alguno y ordenar la prosecución del expediente de registro *Kanin*, con arreglo á la ley de Minería.

Desde el 15 de este se halla abierto, al público el antiguo y acreditado balneario de Salinillas de Buradon, cuyas aguas sulfurosas son bien conocidas por su eficacia, en esta comarca.

El viaje, ahora que tenemos tres trenes diarios á Miranda de Ebro de ida y vuelta, es cómodo, hasta el apeadero de San Felices, próximo á la estación de Haro, se cruza el Ebro en cómoda y segura barca é inmediato se encuentra el balneario.

Los precios son muy económicos y esto unido á la bondad de las aguas, reformas del edificio y comodidad en la instalación hace esperar que se verá muy concurrido en la campaña próxima.

Teatro.

La velada musical celebrada para el domingo, se celebró al fin aunque todos los síntomas parecían anunciar no se llevaría á efecto al ver el escaso público que ocupaba las localidades.

La señora Bencici cantó discretamente los números que le correspondieron.

La banda de música del regimiento de Burgos, ejecutó con el acierto de siempre diferentes piezas que fueron muy bien recibidas por el público y con especialidad la preciosa gavota de Roig «Sensitiva.»

La beneficiada nos encarga demos las gracias mas espresivas á cuantos se han interesado para el mejor éxito de la función y muy particularmente á la brillante banda del regimiento, por su valiosísima y desinteresada cooperación.

La empresa del Teatro le cedió la mitad de los gastos de hoja y solo así pudo salir sin grave deterioro de su bolsillo.

En la Amistad.—Continúa en creciente animación los bailes de convite que con tanta frecuencia celebra este popular Circulo.

El domingo era bastante la concurrencia y tantas las muchachas bonitas que difícilmente podia darse un paso por aquel salón sin que flaquearan las piernas de los mejor *cimentados*.

Acompañados por el aplaudido y chispeante escritor don José Jakson-Veyán, pasamos galantemente las horas que medían desde las diez hasta la una de la madrugada, saliendo muy complacidos de tan alegre fiesta.

La Junta directiva, hizo los honores con su proverbial galantería proporcionándonos ocasión de admirar una riojana encantadora.

Con estos bailes consigue la sociedad progresivo aumento de socios, en esta época del año en que muchos suelen retraerse y dá variedad á los honestos entretenimientos de los concurrentes.

De seguir así, habrá necesidad de estrecharse si no se ensanchan los salones.

Fray-CIRILO.

PERFUME

El aliento á mi me olía, pero mas no me consume; bebi *Anis Sagasta* un dia y ahora es mi aliento un perfume.

Vicente Martinez y hermano, Amistad, 3 Bilbao, Fábrica en Antol, (Rioja).

En el gabinete de operaciones dentarias que tiene establecido el señor Valverde, se construyen dentaduras artificiales desde los precios más módicos á los mas caros, garantizando en todos los trabajos, la solidez y perfección.—Mercado, 112, principal, Logroño.

Hotel «Zabalecu», LEQUEITIO.— Véase el anuncio en 3.ª página.

Recomendamos la lectura de la memoria de las renombradas aguas Nitrogenadas Bicarbonatadas de Urberuaga de Ubilla.
Véase el anuncio en el lugar correspondiente

CAFÉ DE COLON.

Como de costumbre, siguen verificandose las veladas musicales todos los dias de dos á cuatro de la tarde y ademas los Jueves, Domingos y de mas festivos por la noche, de ocho y media á diez y media de la misma.

Almacén de aguardientes y frutos coloniales de JOSÉ BELLO

Ha recibido esta casa una partida de **Azúfre flor sublimado** y de **Sulfato de cobre ingles de 1.º** garantizado que se espende á precios baratos. En los demás artículos del ramo hay un gran surtido, todos á precios arreglados.

Compañía, 17 y 19.—LOGROÑO.

A los negociantes

y propietarios de vinos

Se pide la agencia para buenos vinos. Se darán excelentes referencias. Dirijirse á Don Numa Guiserix, rue Beubadat, 11, Bordeaux.

POR DOS DIAS

ALMONEDA DE MUEBLES

Muro de San Blas, 3, pral. Izquierda

Servicio particular de LA RIOJA

TELEGRAMAS

490

Madrid, 23.—1'45 m.

La «Gaceta» publica una Real orden de la sección del Consejo de Estado, resolutoria del recurso de alzada que interpuso don Miguel Pérez contra los acuerdos tomados por la Comisión provincial de Logroño, sobre la anulación de las elecciones municipales de Fuenmayor efectuadas en Diciembre de 1889.

Madrid 23.—1'45 m.

El dia ocho del próximo Julio se ha señalado para votar al agua en los Astilleros del Nervión el cruce-ro «Vizcaya.»

El presidente de la sociedad «Tres clases de vapor» ha informado en el Senado acerca de los proyectos de ley del trabajo de los niños.

Madrid 23.—1'45 m.

En Ocaña ha ocurrido una colisión entre los soldados y los paisanos que pudo haber tenido serias consecuencias.

Aquellos maltrataron á dos muchachos y esto hizo que los paisanos se amotinassen y apedrearan á los militares.

Estos dispararon las armas, sin que causasen desgracias, pero dos militares se encuentran heridos.

La tranquilidad, una vez intervinieron las autoridades, ha quedado restablecida.

Madrid 23.—2'45 m.

El conde de San Bernardo esplana en el Senado su interpelación acerca de los ferrocarriles secundarios, censurando de un modo claro y enérgico al ministro de Fomento, cuya inacción en el ministerio no se ha visto ni conocido hasta hoy en ninguno otro. El paso del señor Isasa por departamento tan importante como el de Fomento, está señalado por su nulidad y no tiene precedentes.

El señor Isasa, se defendió como pudo de las verdades que acababa de oír, censuró el gasto de un millón de pesetas consignado para la escuela de gimnasia, y se suspendió el debate, para proceder á la lectura del dictamen sobre el proyecto de emisión del Banco.

Madrid, 23—2'45 m.

En el Congreso, el Ministro de Marina, ocupándose de las operaciones militares que se han llevado á cabo en Mindanao, negó que nuestras tropas hayan sido derrotadas, ni hayan sufrido descalabro alguno.

El señor marqués de Sardoal, defendió la libertad que tiene el Parlamento para ocuparse de todo. Negó que el señor Romero Robledo violase el secreto del sumario cuando se ha ocupado del formado á la duquesa de Castro Enriquez.

El señor Villaverde, combate que en el Parlamento, no obstante la libertad que tiene se trate de los sumarios que los tribunales de justicia forman, porque entiende se atenta á la independencia de estos, ejerciendo presiones que no debiera haber.

El señor Romero Robledo al rectificar, negó el alcance político que se ha atribuido á su discurso; dándose por terminado este debate.

Madrid 23.—2'45 m.

Se encuentra restablecida la duquesa. Se asegura que su marido el conde de Plasencia la ha visitado.

El señor Manuel de Galdo continúa gravísimo.

El *Liberal* en su último número aplaude las declaraciones hechas por el Gobierno de no atentar á la libertad de la prensa.

Ultimos cambios

4 por 100 interior.	76'90
4 por 100 amortizable	88'85

Ramón Pons

Participa á su numerosa clientela y al público en general que ha montado un buen taller de planchado para camisas en el cual quedará complacido todo el que le honre con sus encargos.

BASTON A la persona que el dia 10 del corriente se llevó de la Audiencia un bastón de uno de los jurados, se le agradecerá lo entregue en esta redacción, pues es un recuerdo de familia.

El bastón es de caña; tiene un estoque pequeño y empuñadura de marfil.

Dependiente

Se necesita uno que sepa su obligación en la **Barbería Sevillana** (frente al ayuntamiento). Gratificación mensual 50 reales.

Venta de una casa en esta ciudad

En la calle del Mercado n.º 152, piso principal, frente á la casa del Ayuntamiento, se dirá su situación y precio. Logroño 8 de Junio 1891.

Venta de casa

A voluntad de su dueño se vende la sita en la calle Mayor de esta ciudad, núm. 159, contigua á la Delegación de Hacienda.—En la Administración de este periódico darán razón.

Leche fresca de burra

Calle del Carmen, 12.—Servicio esmerado.—Los avisos á José María Aragón (el Sereño) 8v **12, calle del Carmen, 12**

Sidra de Hernani

Se acaba de recibir una partida de clase superior en la acreditada botellería de VICTORIANO LOPEZ, Compañía, núm. 23.
Botella de á litro UNA peseta.

Aceite del País

Procedente de la cosecha del año último, se encuentra de venta al precio de 24 pesetas cántara. Para pedidos dirigirse á Patricio Saenz, Travesía de San Juan, n.º 15, Logroño.

CUBA Se vende una para vino, de cabida de 180 cántaras; informarán en el taller de encuadernación de Cipriano García, Mercado, 140, Logroño.

Indispensable para Sras. y Srtas.

ESPECIALMENTE MODISTAS

Maniquí de acero niquelado

Es de forma elegante, se pliega como un paraguas, se coloca en un minuto á la medida de todos gruesos y altos que se desee. El maniquí se pone á la medida que se le ha tomado á la Señora y sobre él verá su vestido con las mismas formas y alturas, es decir lo mismo que si lo tuviera puesto.

Con este ingenioso aparato las mismas Señoritas pueden arreglar sus trages en la seguridad de quedar bien.

Se vende en casa de **Don Juan Morrodán**, cerca de la plaza de Toros.—Logroño

Establecimiento Termal

DE

URBERUAGA DE UBILLA MARQUINA (VIZCAYA)

El mas concurrido de todos los del Norte. Situado á 16 y 18 kilómetros de Olacucta y Elgoibar respectivamente. Línea de Durango á Zumárraga. Los coches del establecimiento en combinación con los trenes.

Temporada oficial de 15 de Junio, á 30 de Septiembre.

Sus aguas Nitrogenadas, Bicarbonatadas, ha sido premiadas en muchas exposiciones.

Tienen virtudes especiales en las enfermedades del pecho, garganta, estómago, hígado, vias urinarias.

Únicas análogas á las de Panticosa.

Temperatura, 27.º centígrados.—Caudal, 32.622 litros por hora.

Estación telegráfica en el establecimiento.— Habitaciones para mas de 400 personas.—Mesa 1.ª francesa y española, á voluntad, 6 pesetas.—Mesa 2.ª, sólo á la española, 4 pesetas. Capilla, Casino, Jardín.—Coches para la escursiones á los puertos inmediatos.

Para informes, dirigirse á sus propietarios Aguirre Sarasua Hermanos.

DEPENDIENTE

En el salón de peluquería «La Madrileña» hace falta uno que sepa su obligación.

¿Es V. Fotógrafo?

¡NO! ¿POR QUÉ?

Porque con el aparato «EL FOTOGRAFO» todo el mundo sin estudio alguno

puede llegar á obtener en poco tiempo, pruebas de retratos y paisajes muy satisfactorias, y sólo por el fabuloso precio de:

Pesetas 25 Pesetas

Este aparato se compone de:

- | | |
|---|---|
| 1 Cámara oscura de nogal con fuelle de tela, de 18" de desarrollo de éste por 15" alto y 11" ancho, con tornillo fijador. | 1 Prensa para el tiraje de pruebas positivas. |
| 1 Objetivo de 40 mm. | 1 Embudo. |
| 1 Chassis con cristal despedido para la mira. | 2 Agitadores. |
| 1 Chassis doble para placas á la gelatina bromurada. | 1 Caja papel sensibilizado. |
| 1 Paquete placas á la gelatina bromurada. | 1 Paquete cartolinas para pegar las pruebas. |
| 1 Paño negro. | 1 Paquete papel filtros. |
| 2 Cubetas. | 3 Hojas papel de colores. |
| 2 Piznas de madera para secar las pruebas. | 1 Frasco sulfato de hierro. |
| | 1 Frasco oxalato neutro de potasa. |
| | 1 Frasco hiposulfito de sosa. |
| | 1 Frasco alumbre en polvo. |
| | 1 Frasco baño viraje. |
| | 1 Trípode de campaña. |
| | 1 Instrucción muy detallada. |

El todo bien embalado y expedido **FRANCO DE PORTES** hasta la estación por la cantidad de 25 pesetas, remitiendo dicha cantidad al Director del

Depósito Universal de aparatos fotográficos,

Calle Fernando VII, n.º 34, Barcelona

Se expide gratis el gran

CATÁLOGO ILUSTRADO

HOTEL "ZABALECUA" en LEQUEITIO.

Bajo la dirección de **D. R. Garcia**, ex-agente durante 20 años de la Casa de Lhardi, Madrid.

TEMPORADA DE BAÑOS DE 1891

Las personas que necesiten viajar, hallarán en este hermoso Hotel, digno de capitales de primer orden, dormitorios espaciosos, esmerado servicio de mesa y baño, teatro en la planta baja, economía en el hospedaje y cuanto pueda ser grato á los forasteros que vienen á disfrutar de este delicioso clima.

Se establece además un rápido y cómodo servicio de coches á la sin igual **Playa de Carraspio**. A la llegada del tren á Guernica, habrá coches que recorrerán el trayecto que dista á Lequeitio, en dos horas. También á la llegada del tren de Elgoibar esperarán carruajes con servicio diario con el mismo objeto.

Si el Director de este nuevo Hotel consigue que los viajeros que á él acudan salgan bien impresionados de su estancia, verá cumplidos los deseos que le animan de acreditar tan bonito establecimiento, en cuya playa se ostentan magníficos edificios.

PARA MAS DETALLES DIRIGIRSE Á

D. Manuel de Garavilla. Lequeitio

FABRICA DE CAMAS DE HIERRO

DE

SALUSTIANO MARRODAN

CALLE DE SORIA, NÚMERO 10, EN LOGROÑO

Es la única que existe movida á vapor en esta capital, por lo que siempre ha ofrecido los jergones y camas de hierro mas baratos y mas solidamente concluidos.

Construye camas desde el precio de **ocho** pesetas en adelante y jergones de muelles desde el de **once** pesetas.

No comprar **camas ni jergones de hierro** sin visitar antes los grandes almacenes de esta fábrica, situados en la **calle de Soria**, esquina á la de **las Delicias**, y de esta manera podreis comprar lo mas elegante, lo mas sólido y lo mas barato en **CAMAS Y JERGONES**

Saludables Aguas Minerales

NANCLARES de la Oca (Alava) y GAVIRIA (Guipúzcoa)

Curan infaliblemente, las alcalinas, bicarbonatadas, sódico-cálcicas-nitrogenadas de **Nanclares**, el estómago, hígado, aparatos biliar y urinario, mal de piedra, vejiga, albuminuria, polisarcia, reumatismo, gota, diabetes, etc. Venta continua de cajas de botellas ó grupo de cinco garrafones, á precio fijo, en nio á 30 de Septiembre, dirigido por el Dr. Moreno Zancudo; tiene estación telegráfica, etc. **Curan las ferruginosas de Gavía**, anemia, clorosis, linfatismo, genitourinarias, etc. Venta continua en cajas de botellas; precio fijo; estaciones férrreas. Bañerío modelo dirige Dr. Duilla Alegre; 15 de Junio á 25 de Septiembre. Estación Beasain y una hora coche balneario Gavía; médicos y farmacéuticos tienen tarifa á cada estación férrrea. Pedidos, gerente Sociedad balnearia, P. F. Izquierdo, Madrid, plaza Villala, 4, laboratorio.—En todas las estaciones de esta provincia cuestan las aguas 26 pesetas.

BUEN NEGOCIO

— MAQUINARIA DE OCASION —

Sobrante por renovación se vende en Salamanca, casa de Mirat é Hijo, la maquinaria completa para una fábrica de Fideos; Máquina de Vapor de tres caballos, Malacate para dos caballerías, Amasadora con depósito de Hierro y Serpentina para calentar el agua, Giratoria del sistema mas moderno, Prensa con dos campanas y doce moldes. 200 Cañizos. Cuantos aparatos son necesarios para una elaboración diaria de 400 kilos trabajando con el Vapor y 300 con el Malacate.

Todo por **4500 pesetas**

Gran surtido de cementos

Cal hidráulica superior, á 3 pesetas el saco de 69 kilogramos. Cemento portland inglés. Cemento del país.

EN LA FUNDICIÓN DE

SALUSTIANO MARRODAN, calle de las Delicias, esquina á la de Soria, LOGROÑO

Arriendo

En buenas condiciones se hace del piso principal de la casa número 14 de la calle de la Compañía. Aneja á esta habitación está la tienda de la casa (actualmente estanco) con trastienda y patio provisto de fuente. —Para precio y demás condiciones, tratar con su dueño en la citada calle núm. 11

Nanclares de la Oca
Pedidos á **D. VICENTE GANGLIA**
Género inmejorable
Haro á 10 reales
Saco de 6 arrobas, puesto en la Estación de **CAL-HIDRÁULICA** de **GRAN FABRICA**

GABINETE ODONTOLÓGICO DEL CIRUJANO DENTISTA

DON CELEDONIO RUIZ.

En dicho gabinete, montado con arreglo á los modernos adelantos, se tratan con eficacia las afecciones dentarias y de la boca, se orifica y empasta con amalgamas, cementos y pasta Hills.

En el laboratorio se construyen dentaduras en oro, platino, caoutchouc, celuloide y de encía esmaltada; dientes á la pibot y bonguic, obturadores y paladares combinados para las afecciones de la bóveda palatina, y todo lo concerniente á la Prothesis dental.

Consulta permanente

Mercado, 90 pral. (frente á la Redonda)

Dentición Por difícil y penosa que sea, se corrige apareciendo prontamente la baba, desterrando el encanijio y la alferreca y arrojando fuertes y hermosas dentaduras, 100 niños en grave estado los 100 se curan usando la **DENTICION LOMBA**, la única en España aprobada por la Academia Internacional de ciencias médicas. Caja 2'50 pesetas.

Los que padecen de que usen el remedio infalible y sin rival conocido en todo el mundo **MATA LOMBRICES LOMBA** y en pocas horas habrán conseguido expulsar á millares toda clase de lombrices intestinales. Caja para niños, 1 peseta para muchachos, 2 y 3 para adultos.

Cabeza Las jaquecas, las neuralgias faciales, los dolores de muelas, tanto locales como nerviosos etc. se curan instantáneamente con las **PILDORAS ANTINEURALGICAS** de Lomba y Urriola, recomendadas por los centros académicos y eminencias médicas. Caja con instrucción á pesetas.

Véndese en todas las buenas farmacias En Logroño, Liedo. Piquer, sucesor de Zubía.

Imp. de «La Rioja», Sagasta, 9, Logroño.

